
Причастие 
и

 деепричастие



Причастие – это…
Особая форма глагола, которая обозначает признак предмета по 
действию и отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие?, а 
также что делающий? что сделавший? и др.

Причастия имеют признаки 

глагола:                                         прилагательного:

Вид                                            изменяются по падежам, числам, родам                   

Время                                       имеет краткую и полную формы
Возвратность                          в предложении является определением 
или
Переходность                         сказуемым



Слово, от которого зависит причастие в словосочетаниях типа 

прич.+сущ., называется определяемым.

                                                на каком?

         На зеленеющем лугу

В причастиях с суффиксом –ся окончание находится перед 
этим суффиксом:                               какими? 

                                    смеющимися детьми.



Причастный оборот
Причастие может быть одиночным ( зеленеющий луг) и может 
иметь при себе зависимые слова ( ярко зеленеющий вдали 
луг).
Причастие с зависимыми словами называется причастным 
оборотом. 

Причастный оборот является одним членом предложения – 
определением.

Если причастный оборот стоит после определяемого слова, то 
он выделяется запятыми.



Действительные и страдательные 
причастия

• Действительные причастия 
обозначают признак предмета по 
действию, которое выполняется 
или выполнялось самим 
предметом ( ученик, решающий 
задачу – то есть ученик, который 
решает задачу). Имеют только 
полную форму.

• Страдательные причастия 
обозначают признак предмета по 
действию, которое он 
испытывает или испытывал на 
себе со стороны другого 
предмета ( задача, решаемая 
учеником – то есть задача, 
которую решает ученик). Имеют и 
полную, и краткую форму.



Правописание н и нн в причастиях
В суффиксах полных страдательных причастий прошедшего 
времени пишутся две буквы нн:

•Если они образованы от глаголов совершенного вида
•Если они образованы от глаголов несовершенного вида и 
имеют при себе зависимые слова.

В кратких формах страдательных причастий пишется одна 
буква н.



Слитное и раздельное написание не с 
причастиями

Слитно Раздельно
Причастие не употребляется без не.

Это полное причастие без зависимых 
слов или противопоставлениями с 
союзом а.

Перед полными причастиями есть 
наречия очень, весьма, крайне, почти , 
совершенно и др.

Причастие краткое.

Полное причастие имеет при себе 
зависимые слова или 
противопоставление с союзом а.

Перед полными причастиями есть 
сочетания далеко не, вовсе не, отнюдь 
не.



Деепричастие – это…
Особая форма глагола, которая обозначает добавочное действие и 
отвечает на вопросы что делая? или что сделав? Деепричастие, так же 
как и глагол, пишется с частицей не: слитно – если не употребляется без 
не, раздельно – во всех остальных случаях.

   Деепричастия имеют признаки
Глагола:                         Наречия:
Вид                                  не изменяются, поэтому не имеют окончаний
Возвратность                в предложении зависят о глагола-сказуемого
Переходность               в предложении выступают в роли        
                                         обстоятельства и отвечают на вопросы: как?    
                                         Каким образом? Когда? Почему?



Деепричастный оборот

Деепричастие с зависимыми словами называется 
деепричастным оборотом.

Деепричастный оборот является одним членом предложения 
– обстоятельством.

На письме деепричастный оборот и деепричастия 
выделяются запятыми. 







Спасибо за 
внимание


